

からドリルの販売を手伝え」と命ぜられ、福渡氏の部下となつた。そして同氏が播磨造船所の購入課長に栄転し、後任の三橋規十郎氏も退社することになったので、再度松尾部長に要望して「私にドリルの販売一切をまかせてください」と懇請、ノドリルの中村(改姓)の第一歩を踏み出すことになった。その時たしか十八才であったと記憶する。当時田宮氏は現灘駅のすぐ南に住んでおり、会社へ五分とかからなかつた。

いつも朝早く出社され、各工場一巡後朝食のパンをとられ、昼食は私たちと同じ食堂で同じ食事をされた。後年芦屋へ移られたが「どうも芦屋へは遠くて……」ともらされたと聞く。田宮氏なればこそ通じる言葉である。

依岡氏の巨軀と対照的な小柄な田宮氏は、満身経営者の権威にあふれて、私の知る範囲ではこの方の右に出る人はない。現在神鋼本社と向い合って田宮記念館が建てられ、その遺徳を永久にしのんでいるのは、まさに当然のことと思う。多忙な田宮氏は理髪に行くひまもなく、近くの散髪屋に来てもらつて、撞球場でやるのが例であつた。しかし、いつたん月末の支払い等になると、百枚

とそのにぎわいは想像以上であつた。工廠正門から購買課まで約一里、常にバスまたは人力車で往復した。当時神鋼出張所(主任・加藤茂氏)は鈴木商店と同居していたが、日本製鋼、住友製鋼と共に工廠の三大発注先として群を抜いており、一口數十万円の入札はざらにあつた。また吳の隣接地に広工廠の建設が始まつた。帝人が発祥の地広島で事業を始めたのもこの前後であつた。

◆実朝小色紙説明

正木美術館所蔵(目次写真)

紙本墨書 縦八・九厘 横七・四厘米 実朝(一一九二一一二一九)
鎌倉三代将軍 この色紙は二十枚 つづきの断簡で、水戸家所蔵の分の
奥書に、霖雨蕭々春日遲々 寂莫餘
染毫 時建保 二季春日 源実朝と
ある。歌は古今和歌集二春の歌下
業平朝臣

ぬれつつぞ しいておりつると
しのうちに はるはいくかも あ
らしとおもへば

以上の小切手にいちいち自署して、ゴム印などは用いなかつた。また田宮氏は廉潔の士で、商人等からの贈り物は一括して会社へ運ばせ、別に一等十円の商品券を加えて、職員のくじ引にあてた。私も一度上等の反物が当り、交換手に頼んで縫つてもらつたことがある。因島の備後ドックから届けられた数千円の報酬も、すべて会社の収入として、個人的に

は一切受取らず、神鋼から担当者として出張していた阪倉氏が感心していたのを聞いたことがある。

このころ八幡製鉄所の技術を取り入れ、初めてバーやアンダルの製作を開始したが、同所から雇入れた技師の給料が百五十円、当時神鋼には百円を越す給料者は一人もいなかつた。

スペインかぜの後米騒動

大正七年だったと思うが、新寄宿者が上筒井の高台に竣工、私も南側二階の一室をあてられた。そのころスペインかぜが大流行し、神鋼内でも一家数名の犠牲者を出す大悲惨事となつた。

有名な米騒動が起つたのも同年で、神戸ではまず鈴木商店が焼打ちに会い、寄宿舎から見ていると、筒

井神社の森をへだてた眼下の神鋼の一角にも火の手があがつた。社倉が暴徒におそわれたのであつた。私は翌日八幡製鉄所に出張したが、北九

州地方の騒動はこれからが本番らしい。軍隊を中心とする大変な警戒であった。その前年、大正六年には神鋼の門司伸銅所が創設され、製鉄事業のほか、念願の伸銅事業への第一歩を踏み出した。

大正九年の春、私は東京詰めとなつたが、そのころ工具部も異常な発展をもつて好成績をあげ、大正八年度には半期の利益三十七万円(現在約五、六百倍として二億円程度)、しかも販売は私一人、現場約五十名を越す給料者は一人もいなかつた。

として三十六カ月分をいただいた。東京転勤当時の出張所は丸の内の東京海上ビルで、そのころは丸ビル二階の一室をあてられた。そのころも西班牙騒動が起つたのも同年で、神戸ではまず鈴木商店が焼打ちに会い、寄宿舎から見ていると、筒

道院、石川島造船所、芝浦製作所、張所はその五階にあつたが、快晴の日など、窓から目前の二重橋を隔てて富士の雲峰が手に取るように眺められた。

当時の主な取引先は、海軍省、鐵道院、石川島造船所、芝浦製作所、

日立製作所、横浜ドック、浅野セメント等があつた。

大正九年十二月、鈴木岩治郎社長に代つて、海軍中将、伊藤乙次郎氏が三代目社長に就任され、出張所の別室に席を設けられた。

その就任披露式が築地精養軒で催され、加藤友三郎海軍大臣(後に首相)等約二百名を招待、いずれも陸軍、海軍、政界、財界の主脳者ばかりで、その席順の決定にいたく苦労したことを覚えている。

八八艦隊さ折により難関

私は滯京一年(このときから竹崎姓に戻る)にして、大正十年の春、吳出張所へ転勤を命ぜられた。

當時は第一次大戦後の不況で、いざれの企業もどん底の苦境に陥っていた。ところが海軍関係のみは例外で、八八艦隊達成のため、実際に国の予算の半分を海軍が占め、そのうち半分が吳工廠の予算であり、日本中の有力な商人はみな吳に集つた観があつた。

吳については特に造詣の深い伊藤社長から、いろいろと注意や参考事項を伺つて赴任した。吳工廠の大引きはば抜けしており、工員およそ三万五千人、それに艦隊でも入港する

り、しかも“ほんさん”時代からの思い出のため、大局的、総合的な見地からの“神鋼”を浮びあがらせることはできなかつたが、当時の神鋼の対応策をたてていた。ところが晴天のヘキレキのことく、例のワシントンにおける国際軍縮会議の結果、日本は惨憺たる比例に屈し、神鋼でも受注品の取消しが相次ぎ、加工の中止や人事問題など難関続出した。

この年の明けた正月、依岡氏(当時神鋼専務・日沙商會長)から私は御馴染の)が昭和四十七年七月に日沙商會へはいつてもらいたいといふ要望があった。日沙商會は鈴木商店の經營で、ゴム、ファイバーの製造販売を行なつており、私の両恩人依岡氏が社長、近藤正太郎氏が支配人であった。私が東京へ転勤の際にも勧誘を受けてるので、今回が二度目であり、ファイバー事業に対する興味も覚えたので、意を決して神鋼から日沙商會へ転任した。

ちなみに、日沙商會入社後の私はゴムおよびファイバーの販賣責任者として販路の拡大につとめ、昭和九年唯一のファイバーの競争相手、三井系の帝国堅紙(株)と合併の主役を努め、東洋ファイバー(株)を創設した。

日本經濟の父といわれた渋沢栄一の人生は、その少年時愛誦(あいしょう)した詩の一句、「雄氣堂々」という言葉どうり、男らしく豪快。

書画骨董(こつとう)に興味のないわたしだが、わが家の座敷にもいわき立つ日の長くもあるかな

本、じまんになる軸がかかつてい

たのしさに惜しむ日影に比べては吹く風にやがて暑さは払はれて、青葉にそそぐ夕立の雨

・厭はしきもの
・心ゆくもの
・うちつどふ宴のまどる人ごとに、
受けてはかえす盃の数

・くやしきもの
・若かりし昔の旅の夢さめて、うつにかえる老のあかつ

・大正期の日本經濟の大物は鈴木商店の金子直吉である。金子は、夫人が俳人だったせいもあって、白羊などと号して俳句をつくつた。俳号の